SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE MEDIOS DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA

Ciudad Universitaria, 23 de marzo de 2012.



EDUCACIÓN

Estatal: Analizan el porvenir de las Humanidades

Nacional: Homenaje de la UNAM a Pablo González Casanova por crear el sistema

abierto

Internacional: Reprime la policía chilena manifestación estudiantil de apoyo a habitantes

de Aysén

SALUD

Estatal: Morelos, ejemplo nacional e internacional en saneamiento y abastecimiento de agua: Marco Adame

Nacional: La Conago y diputados exigen al gobierno cumplir decreto integral para atender

sequía

ECONOMÍA

Estatal: Recursos para los ejidatarios

Nacional: Cayó a la mitad la producción de frijol y 20 por ciento la de maíz en 2011

Internacional: Empeora la situación económica en Europa

POLÍTICA

Nacional: Aprueban diputados ley contra la trata; cárcel hasta de 30 años

Internacional: Junta militar destituye a Touré en Malí

EDUCACIÓN

Estatal:

Analizan el porvenir de las Humanidades (\$177)

El Primer Congreso Internacional "El Porvenir de las Humanidades" fue inaugurado ayer, en el Auditorio Emiliano Zapata Salazar; actividad organizada por el Cuerpo Académico Contramemoria y Discurso Marginal, integrado por los profesores investigadores Rodrigo Mier González Cadaval, Rodrigo Bazán Bonfil y Armando Villegas Contreras, de la Facultad de Humanidades (FH). En su intervención, Vera Jiménez dijo que el papel de las Humanidades está en orientar la producción del conocimiento científico, atendiendo las exigencias del contexto histórico, cultural, político y económico; abriendo espacios para la discusión en torno al modelo de democracia que requerimos, sin esquivar el debate franco, la confrontación ideológica, la diversidad crítica y sus implicaciones éticas. El Congreso concluye mañana con una Feria del Libro que se instalará en la explanada de la Facultad de Humanidades.

Diario de Morelos, p.14, (sin firma).

Apunte Exprés

Piden cese a colegiaturas Estudiantes y miembros de la comunidad universitaria solicitaron al Congreso que exhorte a las autoridades educativas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) a cesar el cobro ilegal de inscripción y reinscripción que se hace a alumnos de sus diferentes escuelas y facultades. Al amparo firmado por el Grupo Educa, asociación civil, los estudiantes y miembros de la comunidad universitaria acusan que la universidad incurre en el cobro ilegal de inscripción y reinscripción para sus planteles de preparatoria y facultades, en un acto violatorio del artículo tercero constitucional, que garantiza la educación gratuita para la población. Exigieron al Congreso que en las próximas sesiones aprueben un punto de acuerdo para exhortar al rector a atender su reclamo.

Diario de Morelos, p.3, (sin firma).

Desalojan los edificios de la Universidad

Con el temor manifestado en sus caras, al no saber lo que estaba ocurriendo, cerca de 800 personas, entre alumnos y trabajadores de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), fueron desalojadas de la Torre de Rectoría, así como los edificios aledaños, por la réplica del terremoto ocurrido el martes. Aproximadamente a las 10:46 horas, las alarmas sismológicas de la universidad comenzaron a sonar, situación que provocó la movilización de integrantes del grupo de Protección Civil de la institución, quienes iniciaron el desalojo.

Diario de Morelos, p.14, (DDM Staff); y El Sol de Cuernavaca, p.7, (Mónica González).

Preparan la Feria Universitaria 2012

Con la participación de más de 100 universidades públicas y privadas de Morelos, Puebla y el Estado de México, se realizará este próximo 28 la Feria Universitaria 2012, con la finalidad de ofrecer alternativas de estudio a quienes egresarán próximamente de las preparatorias, es decir, que no emigren del estado y que cursen carreras idóneas a las necesidades propias de cada región.

El Sol de Cuernavaca, p.7, (Mónica González).

Ausentismo estudiantil en escuelas de Alta Vista

Falsos rumores de personas sin escrúpulos se han escuchado por las colonias Alta Vista y Carolina provocando psicosis en padres de familia que optan por no enviar a sus hijos a la escuela, incluso algunas centros educativos de preescolar ayer no abrieron sus puertas, empero solo son eso, falsos rumores, aún así ha sido reforzada la seguridad pública de la zona, de dos a tres patrullas de policía afuera de las escuelas. La psicosis es un término genérico utilizado en la psicología para referirse a un estado mental descrito como una pérdida de contacto con la realidad. Y eso es, alguien inventó por ahí que los sicarios "avisaron" que van por niños y jóvenes para reclutarlos a las filas del crimen organizado. ¿Avisaron? ¿Cuándo? ¿Por qué canal? o donde lo dijeron, nadie, absolutamente nadie lo ha podido comprobar.

El Sol de Cuernavaca, p.8, (Rodolfo Romero); y La Jornada Morelos, p.13, (Elizabeth Cuevas).

La UAEM en La Unión de Morelos

Hoy se publica información de la UAEM, notas y anuncios.

La Unión de Morelos, p.30.

Tiempo Extra

En esta columna se informa que el equipo de voleibol de Playa de la UAEM ganó a los seleccionados de la Escuela Nacional de Entrenadores y a la Universidad del Valle de México Centro. Con este resultado se

calificó a las semifinales, en donde hoy, se enfrentará al cuadro del ITESM Ciudad de México. En cambio, en la rama femenil de voleibol de playa, tres juegos, tres derrotas. En el balompié las cosas no salieron y se perdieron los tres cotejos, pero hay futuro. El señor Alejandro Vera se está tardando, ya es hora de que cambie al responsable del área de deportes de la UAEM. Vicente Ramírez no tiene los alcances ni para ayudar, ni para pedir ayuda para sus compañeros; es de los que miran los días pasar y ya. **La Jornada Morelos**, p.15, (Ignacio Cortés).

Nacional:

Homenaje de la UNAM a Pablo González Casanova por crear el sistema abierto

Hace 40 años, un visionario del devenir social y educativo del país, el entonces rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Pablo González Casanova, transformó la educación superior pública al instaurar una nueva opción para aquellos que por diversas razones no podían acudir a las aulas universitarias. En febrero de 1972, el Consejo Universitario aprobó —a propuesta del rector González Casanova— la creación del Sistema de Universidad Abierta (SUA) de la máxima casa de estudios, con lo que se ampliaron las posibilidades para formarse en la educación superior. Ayer, la UNAM rindió un homenaje a aquel momento relevante en su historia y conmemoró los 40 años del SUA. En el auditorio Pablo González Casanova, de la Coordinación de Universidad Abierta y Educación a Distancia —donde en breve se develará la placa en reconocimiento al ex rector—, el actual rector José Narro Robles indicó que este acto conmemorativo nos permite tomar fuerza para ver hacia delante.

La Jornada, p.18, (Emir Olivares Alonso).

Infraestructura educativa, la más vulnerable ante sismos, alerta la UAM

En México, más de 80 por ciento de las edificaciones fueron construidas antes del sismo de 1985 y no se realizaron bajo estrictos reglamentos geológicos y de construcción, por lo que la población no puede bajar la guardia, alertó Delfino Hernández Láscares, director del Laboratorio de Riesgos Geológicos de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). En entrevista, alertó que la infraestructura educativa es la más vulnerable en todo el país, pues tan sólo en el Distrito Federal más de 4 mil centros educativos de formación básica tienen más de 30 años de servicio, lo que nos debe mantener en alerta permanente. Aseguró que las instalaciones escolares son lo que nos tiene más preocupados, sobre todo en los centros de prescolar, primaria y secundaria.

La Jornada, p.23, (Laura Poy Solano).

Ancianos de Jalisco tendrán universidad

En su cuarto informe de actividades, el rector de la Universidad de Guadalajara (UdeG), Marco Antonio Cortés, anunció la creación de la Universidad de la Tercera Edad, y aunque no dio detalles, señaló que la intención es abrir la matrícula a un sector creciente de la población. Indicó que con ese plantel se pretende contribuir a mejorar la calidad de vida de los adultos mayores, llevándoles los beneficios del acceso más amplio a los frutos del saber, la ciencia y la cultura.

La Jornada, p.39, (Juan Carlos Partida).

Pide la CNTE al Senado una evaluación integral y plural

Pofesores integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) demandaron al Senado rechazar la reforma a la Ley General de Educación y propusieron una evaluación integral y plural, que surja de las escuelas y regiones del país. Los maestros entregaron ayer a la mesa directiva de la cámara alta las conclusiones del foro La evaluación universal en el marco de la reforma educativa, en las que aclaran que es falso que se opongan a ser evaluados; por el contrario, expresamos cómo debe ser y por qué la evaluación de manera integral, a los alumnos, maestros, autoridades y al sistema educativo. Exigen, asimismo, que la evaluación tenga un sentido social y ético, que sea tomada en cuenta la diversidad existente en el país, y que establezca con claridad que la finalidad contribuya a la toma de decisiones que mejoren el proceso educativo. La Jornada, p.46, (Víctor Ballinas y Andrea Becerril).

A la viróloga mexicana Susana López, el premio L'Oreal-Unesco

La viróloga mexicana Susana López Charretón, del Instituto de Biotecnología de la Universidad Nacional Autónoma de México, es una de las cinco científicas del mundo que este jueves recibirán el Premio L'Oreal-Unesco para las Mujeres y la Ciencia 2012. El reconocimiento, que se entrega en la sede del organismo de la ONU en París, se le otorga por haber identificado el modo de acción de los rotavirus, causantes del fallecimiento de 600 mil niños al año. En la conferencia Trucos del rotavirus para conquistar a la célula huésped, que ofreció López Charretón en el Ciclo Mujer-Ciencia UNAM 2012, explicó que son microorganismos causantes de gastroenteritis, que provoca diarreas agudas, en especial en bebés y niños menores de cinco años, y cada año ocasiona la muerte de 600 mil menores en el mundo. En el acto, efectuado en la Facultad de Medicina, la especialista explicó que para entrar a la célula los rotavirus se

introducen desde la boca hasta el intestino delgado, para instalarse en las vellosidades de ese órgano. Tienen un ciclo que implica unión, reproducción, transcripción, síntesis, ensamble y salida, detalló.

La Jornada, p.2a, (DPA); El Universal, (Notimex), http://www.eluniversal.com.mx/articulos/69787.html y La Crónica, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=647605

Más de 200 editoriales participarán en el sexto Gran Remate de Libros

Con la participación de más de 200 sellos editoriales del país y extranjeros, del 1º al 8 de abril se desarrollará el sexto Gran Remate de Libros en el vestíbulo de 7 mil metros cuadrados del Auditorio Nacional. Ahí, el viernes 6 de abril se efectuará la acostumbrada venta nocturna con descuentos hasta de 80 por ciento. Ese día el horario normal de 11 a 10 horas se ampliará a las 21 horas, con acceso gratuito. Los detalles del encuentro entre lectores y libros se dieron a conocer en una conferencia de prensa encabezada por María Cristina García Cepeda, coordinadora ejecutiva del Auditorio Nacional, y Elena Cepeda de León, titular de la Secretaría de Cultura del Gobierno del Distrito Federal.

La Jornada, p.4a, (Merry MacMasters).

Herrera es el primer poeta laureado hispano de California

El escritor, poeta y activista Juan Felipe Herrera fue nombrado primer poeta laureado hispano de California. La oficina del gobernador Jerry Brown anunció la designación el miércoles. La posición requiere la confirmación del Senado y el Consejo para las Artes de California provee un estipendio anual de 5 mil dólares. El autor de 63 años ha escrito 28 libros y actualmente funge como presidente del departamento de narrativa de la Universidad de California en Riverside. Herrera es hijo de trabajadores inmigrantes mexicanos y ha recibido premios nacionales e internacionales por su trabajo al documentar su experiencia como un hispano en EU. También ha sido galardonado con el Premio del Círculo Nacional de Críticos de Libros de Poesía.

El Universal, (AP), http://www.eluniversal.com.mx/cultura/68202.html

Presentó Conaculta el proyecto de sala de vanguardia para invidentes en la Biblioteca México

La presidenta del Conaculta, Consuelo Sáizar, presentó el proyecto de construcción de la Sala Para Personas con Discapacidad Visual en la Ciudad de los Libros e Imagen, la cual será un espacio inédito en el país con tecnología de vanguardia e incluyente al eliminar las barreras físicas. "Cualquier persona tendrá acceso de manera fácil al acervo de libros en braille o audio libros". Sáizar Guerrero detalló que la biblioteca se ubica al lado sur del edificio en las crujías 1 y 2, cerca de la salida del Metro Balderas. Su entrada es el pórtico donde habrá un jardín de olores con plantas como limoneros y jazmines. Su interior tendrá dos niveles: en el primer piso estará la recepción, una ludoteca para niños y un espacio libre para leer libros en braille; en el segundo piso estarán 18 cabinas para dos o más personas y será un área de estudio con audio libros, lectura y escritura.

La Crónica, (Adrián Figueroa), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=647609 y El Universal, (Notimex), http://www.eluniversal.com.mx/cultura/68206.html

Internacional:

Reprime la policía chilena manifestación estudiantil de apoyo a habitantes de Aysén

Nuevos enfrentamientos se registraron entre estudiantes y la policía militarizada de carabineros durante una marcha celebrada la noche del miércoles en Santiago, de apoyo a las demandas de los habitantes de Aysén, cuyos disturbios se prolongaron hasta la madrugada del jueves con saldo de unos 46 detenidos, la mayoría de ellos estudiantes.

La Jornada, p.34, (Enrique Gutiérrez).

Hallan cocodrilos de hace 130 millones de años

Científicos ingleses descubrieron una nueva especie de cocodrilo, un antepasado de los ejemplares modernos de agua salada que vivió hace 130 millones de años tras escindirse de los dinosaurios. El hallazgo se produjo a partir de un cráneo fosilizado que un experto encontró por casualidad en 2007 en los alrededores de los pantanos de Swanage, al sur de Inglaterra. Durante cinco años, investigadores de la Universidad de Bristol examinaron este cráneo y lo compararon con muestras de otros especimenes. Finalmente concluyeron que se trataba de una nueva especie de cocodrilo que vivió en el cretácico inferior y al que bautizaron con el nombre científico de "Goniopholis kiplingi", en honor a Rudyard Kipling, autor de El libro de la selva, "Este nuevo cocodrilo se parecía mucho a los actuales en cuanto a su forma y su dentadura. Era un animal bastante grande aunque no gigante", comentó Mike Benton, paleontólogo de la Universidad de Bristol y responsable de la investigación.

El Universal, (GDA), http://www.eluniversal.com.mx/articulos/69790.html

Identifican gen que hace florecer a las plantas

Científicos británicos han identificado el gen que actúa como "interruptor" en el proceso de floración de las plantas, que se activa con la subida de la temperatura, según explicó el coordinador de la investigación, Philip Wigge. Tras ocho años de estudio, biólogos del Centro John Innes de Norwich, este de Inglaterra, descubrieron que el gen PIF4 activaba el proceso de floración cuando se alcanzaba una temperatura determinada. "Nos preguntábamos cuál era el interruptor por el que las plantas florecían cuando se llegaba a una temperatura concreta. Descubrimos que en las plantas mutadas en las que este gen estaba inactivo, la floración no se producía en respuesta a la subida de la temperatura", explicó el biólogo Philip Wigge.

El Universal, (EFE), http://www.eluniversal.com.mx/articulos/69798.html

La actual sequía es un fenómeno cíclico que no debe sorprender

Científicos de 15 países presentaron simultáneamente, ayer, un estudio llamado Diagnóstico del Agua en las Américas, que contiene los datos más actualizados sobre la disponibilidad y manejo de ese líquido, desde Alaska hasta el sur de Argentina y Chile. El esfuerzo inédito fue promovido por la Red Interamericana de Academias de Ciencias (IANAS, por sus siglas en inglés) y fue puesto a disposición de autoridades y ciudadanos en el marco del Día Mundial del Agua. Los coordinadores del trabajo científico de los 15 países fueron la mexicana Blanca Jiménez Cisneros y el brasileño José Galizia Tundisi. En el estudio hay un amplio capítulo dedicado a México que indica, entre otras cosas, que el número de acuíferos sobreexplotados en este país se ha triplicado en los últimos 30 años y se estima que la extracción total rebasa en 20% su rendimiento promedio.

La Crónica, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=647607

Un ejemplar de flor cadáver florece en el jardín botánico alemán de Kiel

Un ejemplar de Amorphophallus titanum, conocida también como "flor cadáver" por el fétido olor que desprende, comenzó hoy su breve floración de apenas tres días en el Jardín Botánico de la ciudad alemana de Kiel (norte). "Ha tardado 15 años en hacerlo. La señorita es del Trópico y extremadamente exigente", indicó el conservador del jardín botánico alemán, Martin Nickol. El "falo amorfo titánico" es la flor más grande del mundo, aunque este ejemplar "sólo" pesa 21 kilogramos y tiene 1,12 metros de diámetro. Según Nickol, normalmente esta planta llega a alcanzar alrededor de 40 kilogramos antes de florecer, aunque algunos ejemplares no lo han hecho hasta llegar a los 100 kilogramos. La floración del "falo amorfo titánico", una planta originaria de las selvas tropicales de Sumatra (Indonesia) descubierta en 1878, es difícil de pronosticar, por lo que resulta todo un espectáculo botánico, que además dura tan sólo tres días.

La Crónica, 22/03/2012, (EFE), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=647601

SALUD

Estatal:

Morelos, ejemplo nacional e internacional en saneamiento y abastecimiento de agua: Marco Adame En el marco del Día Mundial del Agua, el gobernador Marco Adame Castillo aseguró que derivado del impulso que a lo largo de cinco años y medio se le ha dado a la agenda del agua y medio ambiente, en Morelos ya es un referente nacional e internacional, sobre todo en el saneamiento y abastecimiento de agua. En la ceremonia conmemorativa realizada en el Instituto Mexicano de Tecnología del Agua (IMTA) en el municipio de Jiutepec, acompañado de su titular Polioptro Martínez Austria; del director del Organismo de Cuenca Balsas de la Conagua, Juan Carlos Valencia Vargas; así como de los delegados de Semarnat y Profepa, el gobernador aseguró que el agua es un tema de seguridad, por lo que en Morelos uno de los temas de prioridad, como ha sido durante los últimos cinco años, será dotar de este recurso al mayor número de habitantes.

La Unión de Morelos, p.3, (De la Redacción) y El Sol de Cuernavaca, p.p.-3, (Martín Sánchez).

SAPAC festeja el Día Mundial del Agua

El Sistema de Agua Potable y Alcantarillado del Municipio de Cuernavaca (SAPAC), celebró el "Día Mundial del Agua", cuyo lema en esta ocasión fue "el agua y la seguridad alimentaria", dicho evento se llevó a cabo en las instalaciones del manantial el Túnel en compañía de cerca de 400 niños, adolescentes, padres de familia y funcionarios municipales. En este acontecimiento, personal del Espacio de Cultura del Agua (ECA), realizó pláticas de sensibilización del cuidado del agua a los ahí presentes, también se reinauguró la placa alusiva al lugar que data desde 1932 cuando en ese entonces el general Pascual Ortiz Rubio era presidente de México, y como Gobernador constitucional fungía Vicente Estrada Cajigal. Por su parte el director general del SAPAC, David Fonseca Cardona, elogió la participación de los jóvenes estudiantes que a través de sus dibujos en la pared plasmaron la importancia que se debe tener con el cuidado del vital líquido, ya que por medio de estos diseños, los niños dejaron ver su preocupación para que se tomen medidas y se generen acciones por parte de la ciudadanía en general.

La Unión de Morelos, p.22, (De la Redacción),

Sin agua, Morelos en 2030

De no emprenderse acciones que permitan el cuidado del vital líquido, se corre el riesgo de que en el año 2030, 444 mil morelenses no tengan acceso al servicio del agua potable y 419 mil sin cobertura de drenaje, advirtió el director del Instituto Mexicano de Tecnología del Agua (IMTA), Polioptro Martínez Austria. En el marco del Día Mundial del Agua, ayer, se informó sobre los avances y logros de la Agenda del Agua 2030, en la que se destacaron las acciones que están emprendiéndose para preservar el vital líquido, enfocadas en cuatro acciones principales: acceso universal al agua potable, ríos limpios, asentamientos seguros frente a inundaciones y cuencas y acuíferos en equilibrio. Agregó que, hacia el año 2030, la demanda de agua en Morelos se estima que se incrementará a 985 millones de metros cúbicos, "por lo que tendríamos, si no tomamos las acciones pertinentes, una brecha hídrica del orden de 130 millones de metros cúbicos". **Diario de Morelos, p.2,** (Adriana Monie).

Deja sismo sólo susto en Morelos

En Morelos no se han reportado daños luego de la réplica de 5.0 grados en la escala de Richter, con epicentro a 77 kilómetros al suroeste de Pinotepa Nacional, Oaxaca, ocurrido la mañana de este jueves, a las 10:46 horas, así lo confirmó el Gobernador Marco Adame Castillo, de acuerdo con reportes preliminares de Protección Civil estatal. Sin embargo, ante cualquier eventualidad, comunicó que el Consejo Estatal de Protección Civil continúa en sesión permanente, tal y como se ha ido haciendo desde el sismo que se presentó esta semana, enviando un mensaje de tranquilidad a las familias morelenses; asegurando que se está recorriendo el estado, a fin de verificar que toda persona tenga la información o ayuda que se requiera. **Diario de Morelos, p.14, (DDM Staff),**

Inauguran una planta tratadora en Jojutla

Con una inversión superior a los 67 millones de pesos, el Gobierno del Estado entregó la Planta de Tratamiento de Aguas Residuales (PTAR) "La Regional", en la comunidad de Tlatenchi, en Jojutla; más 9 millones 200 mil pesos destinados a la construcción de drenajes y colectores, avanzando así en materia de saneamiento y rescate de la Cuenca del Río Apatlaco. En el marco del Día Mundial del Agua, fue inaugurada por el Gobernador Marco Adame Castillo, quien comentó que estas plantas representan, en lugares como Jojutla, la diferencia entre un lugar que nunca había tratado sus aguas, a otro que las trata, lo que significa futuro, economía, salud, beneficio para los habitantes del sur del estado.

Diario de Morelos, p.3, (DDM Redacción); El Sol de Cuernavaca, p.3F, (Angelina Albarrán) y La Unión de Morelos, p.19, (Sin firma).

Nacional:

La Conago y diputados exigen al gobierno cumplir decreto integral para atender sequía

La Comisión del Agua de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) alertó que se agravará la crisis por la sequía en el país, por lo cual convocó al gobierno federal y a la Cámara de Diputados a encontrar una solución urgente para ayudar a los estados. En tanto, el titular de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), José Luis Luege Tamargo, señaló que desde la década de los años 50 a la fecha se ha reducido alrededor de cuatro veces la disponibilidad de agua en el país y, aunque el recurso aún tiene niveles suficientes, es necesario intensificar su manejo sustentable para que las generaciones próximas también puedan disfrutarlo. En San Lázaro, durante una reunión con legisladores, funcionarios de la Secretaría de Desarrollo Social y la Comisión del Agua de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), que preside el gobernador de Durango, Jorge Herrera Caldera, se planteó que la Cámara de Diputados tiene atribuciones para emitir un decreto que permita a las entidades contar con al menos 15 mil millones de pesos para atender la sequía. Asimismo, en declaración conjunta, la Conago y los diputados reiteraron su disposición de cooperar con el gobierno de Felipe Calderón, pero exigieron que se cumpla el decreto integral de atención a la sequía que firmó Calderón el 24 de enero, que tiene como eje central la aplicación inmediata de casi 34 mil millones de pesos autorizados por la Cámara en el Presupuesto de Egresos para programas ordinarios en el campo. La Jornada, p.45, (Roberto Garduño, Enrique Méndez, Fernando Camacho y Javier Salinas).

Usan más drogas los adolescentes

Los adolescentes mexicanos tienen una prevalencia de consumo de drogas mayor a la de la población en general. De acuerdo con un estudio de la Organización de Estados Americanos (OEA), los jóvenes de entre 12 y 17 años tienen un consumo de alcohol, mariguana y cocaína mayor al que se registra al medir el uso de esas sustancias entre los mexicanos de 12 a 65 años de edad. Mientras el 36.4 por ciento de de la población en general declaró haber consumido alcohol en el último año, entre los adolescentes la cifra es de 44.7 por ciento. En mariguana, 1.18 por ciento de los adolescentes reportaron haberla consumido en el último año, contra 1.03 por ciento de la población en general. La mayor brecha se encuentra en el consumo de cocaína, donde la prevalencia entre los más jóvenes es de 1.14 por ciento contra un 0.44 por ciento de la población en general. En el Informe sobre el Consumo de las Drogas en Las Américas 2011, presentado esta semana por la OEA, se observa que mientras el País se encuentra a media tabla en cuanto al consumo de sustancias en comparación con otras naciones del continente, los adolescentes mexicanos destacan por su consumo.

Reforma, p.2, (Margarita Vega).

Preocupa posible contaminación de miel por transgénicos en Yucatán

Unos 500 productores de miel, integrantes de más de 50 organizaciones de 15 países, iniciaron en esta ciudad la segunda Conferencia Mundial en Apicultura Orgánica para buscar soluciones a sus problemas. Remy Vandame, investigador de El Colegio de la Frontera Sur, explicó que "uno de los temas fuertes a discutir es la siembra de cultivos transgénicos y el impacto para la miel", ya que el producto no puede comercializarse en Europa si presenta contaminación. "Hay preocupación porque probablemente la miel de la península de Yucatán saldrá contaminada y se pondrá en riesgo el mercado de exportación", pues en esa región, donde se produce cerca de 40 por ciento de la miel del país, las autoridades federales han autorizado la siembra de 30 mil hectáreas de soya transgénica y otras 30 mil están pendientes de ser autorizadas. La Jornada, p.44, (Elio Henríquez).

ECONOMÍA

Estatal:

Recursos para los eiidatarios

El Gobernador Marco Adame Castillo entregó cheques por más de 3 millones de pesos a los representantes de los ejidos de Tehuixtla, San José Vista Hermosa y Tequesquitengo, quienes han colaborado con la donación de predios para concretar el desarrollo turístico en torno al lago de Tequesquitengo. Al ejido de Jojutla se le entregó un cheque por un millón 144 mil pesos; al de Tehuixtla, un millón 990 mil pesos, y el ejido de San José Vista Hermosa recibió 969 mil pesos. La entrega se realizó este jueves en Tequesquitengo, durante la presentación del programa de infraestructura hidráulica y saneamiento.

Diario de Morelos, p.3, (Sin firma).

Toman campesinos delegación de la Segob para exigir liberación de recursos al campo

La mañana de ayer, integrantes de organizaciones campesinas aglutinadas al Congreso Agrario Permanente Emiliano Zapata (CAPEZ) tomaron las instalaciones de la delegación de la Secretaría de Gobernación en demanda de la liberación de recursos para las delegaciones que tienen que ver con el agro. Acordaron una mesa de trabajo con las delegaciones involucradas para el 29 de marzo para "sacar todos los pendientes". Omar Zambrano, integrante de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA), que encabeza Julio Padilla Trujano, dijo que antes de llegar a las oficinas de la Secretaría de Gobernación (Segob), "nos concentramos los más de 200 trabajadores de la tierra en la delegación de la Secretaria de Desarrollo Social (Sedesol) para exigir la entrega inmediata de los recursos federales destinados para la gente del campo, (...) solicitamos el darle seguimiento a los programas de Vivienda Rural, Instancias Infantiles, Pisos Firmes y Adultos mayores, desde ahí instalamos la primera mesa de trabajo con autoridades federales quienes nos entregaron algunos recursos". Comprometiéndose las autoridades federales de la Secretaría de Desrrollo Social (Sedesol) en la persona del subdelegado Ulises Gudiño que a la brevedad serán entregados los pendientes ante el CAPEZ.

La Jornada Morelos, p.4, (Raúl Morales).

Nacional:

Cayó a la mitad la producción de frijol y 20% la de maíz en 2011

La producción nacional de frijol en 2011 fue la mitad del promedio registrado en los cinco años previos, en tanto la de maíz se contrajo una quinta parte, también en comparación con el lustro precedente, en lo que es hasta ahora el efecto inmediato de la sequía que afecta al país. La merma en ambos cultivos en los estados del centro y norte del país "resultó especialmente perniciosa a nivel nacional", dado que esta región aporta alrededor de la mitad de la producción nacional de estos granos, dos de los más importantes en la dieta de la mayoría de la población, destacó el Banco de México (BdeM). En los últimos meses de 2011 la precipitación anual acumulada de lluvia en las regiones del centro-norte y norte del país fue 23.8 y 29.7 por ciento menor que el promedio observado en esas regiones durante los 70 años previos, explicó José Antonio Murillo, director de información económica del banco central, en la presentación realizada este jueves del Reporte sobre las economías regionales, octubre-diciembre 2011.

La Jornada, p.26, (Roberto González Amador).

Hay 20 millones de mexicanos que no pueden adquirir la canasta básica: experta de la FAO

El incremento en los precios de los alimentos continuará y se verá reflejado en el bolsillo de la población, advirtieron representantes de la Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) y la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). "La volatilidad de los alimentos va a continuar, a pesar de que la cosecha mundial de trigo va a ser récord este año. El tema del maíz presenta dificultades debido a que se desconoce cuál va a ser la producción (pues hay un uso importante del grano

para biocombustible). La tendencia ahora mismo es al alza", señaló Nuria Urquía, representante de la FAO en el país, en entrevista luego de la inauguración del foro Expectativas del Sector Agroalimentario y Pesquero, organizado por la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa). Si el precio continúa al alza, dijo, va a tener impacto en las importaciones del país, "lo cual no necesariamente se traduce en un aumento del precio de tortilla, pero sí en que al final el usuario verá el impacto en los precios". El aumento, coincidieron participantes en el foro, se explica por la brecha entre la capacidad de producción de granos y el aumento de la demanda, la especulación en mercados financieros, el creciente consumo de granos para biocombustibles y las contingencias climatológicas.

La Jornada, p.45, (Ariane Díaz).

Empleo en deterioro: plazas de bajos salarios

El empleo en México sigue en franco deterioro, con altas tasas de desocupación, elevada informalidad y trabajos precarios que no ofrecen prestaciones y pagan bajos salarios. Datos del Inegi muestran que el grueso de la población trabajadora del país gana entre uno y dos salarios mínimos al mes. Es decir, que más de 10 millones 753 mil trabajadores reciben de mil 800 a 3 mil 600 pesos mensuales; monto insuficiente para vivir dignamente. En tanto, más de 6 millones 368 mil trabajadores ganan hasta un salario mínimo mensual y 4 millones 175 mil trabajadores laboran sin recibir ingresos. En contraste, el número de ocupados que reciben más de cinco salarios mínimos al mes cayó por 15 trimestres consecutivos, según datos al cierre de 2011.

El Universal, (Ixel Yutzil González), http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/93919.html.

Estable, escenario de precios, dice INEGI

El índice nacional de precios al consumidor tuvo una variación de 0.05 por ciento en los primeros 15 días de marzo del presente año, un movimiento similar al de igual periodo del año anterior, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). La inflación en forma anualizada se ubicó en 3.72 por ciento, con lo que se confirma su tendencia descendente, luego de que en enero rebasara la línea de 4 por ciento. El resultado sorprendió favorablemente al consenso de analistas, pues esperaban una variación de 0.17 por ciento en el índice nacional de precios al consumidor y una inflación anualizada de 3.85 por ciento para el periodo en cuestión.

Milenio, (Alberto Verdusco), http://impreso.milenio.com/node/9134328.

En este sexenio se gasta 33% más en importar alimentos básicos

En lo que va del actual gobierno México ha gastado más de 53 mil 500 millones de dólares en importar alimentos básicos para la población, monto 33 por ciento superior al de todo el gobierno anterior, revelan cifras oficiales sobre comercio exterior. Las mayores compras de alimentos son de origen agropecuario. Tradicionalmente a este gasto se destinaban entre 600 y 700 millones de dólares mensuales. Sin embargo, fue en el actual gobierno, en enero de 2008, cuando se rebasó por primera ocasión la cifra de mil millones de dólares para la compra de alimentos de origen agropecuario. Ese año se repitió la marca en diversas ocasiones, pues llegó hasta mil 260.57 millones de dólares, pero no fue hasta marzo de 2011 cuando ya se convirtió en constante el gasto promedio de mil 200 millones cada mes.

La Jornada, p. 26, (Víctor Cardoso).

Inseguridad golpea a las inversiones

La inseguridad provocó una caída de la inversión extranjera en las entidades del norte de México, entre 2006 y 2010, dijo Aregional.com. Al presentar el Índice de Competitividad Sistémica de las Entidades Federativas 2012, destacó que "Coahuila, Sinaloa, Sonora y Tamaulipas registraron bajas en IED superiores a 19%". Según el reporte que se presentó ayer, la IED hacia Sinaloa se contrajo 32.2%; en Coahuila hubo una caída de 31.9%; Sonora se redujo 23% y Tamaulipas se fue abajo en 19.2%. En Baja California, la IED disminuyó 3.9% y en Chihuahua bajó 0.9%. El reporte de Aregional.com informó que "sólo aumentó la IED en Nuevo León", en donde el crecimiento fue de 26.5%, en el periodo de 2006-2010. "Las entidades fronterizas dejaron de recibir inversión" (...) tan solo en el último año, por el impacto de la inseguridad la competitividad de los estados cayó 1.4%, en promedio.

El Universal, (José Manuel Arteaga), http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/93916.html.

Sener da 893 mdp para luz sustentable

La Secretaría de Energía autorizó un presupuesto de 893 millones de pesos para la segunda etapa del programa Luz Sustentable, el cual entrará en operación en abril de este año y con el que se espera entregar hasta 22.9 millones de lámparas ahorradoras. Dicha inversión, es 98 por ciento superior a los 450 millones de pesos que ejerció el gobierno federal en la primera etapa del proyecto. Según la subsecretaria de Planeación Energética de Desarrollo Tecnológico de la Sener, Verónica Irastorza, el incremento en el presupuesto tiene que ver con un mayor precio de los focos, derivado del tipo de cambio y mayores costos de las materias primas para su producción.

El Universal, (Luis Carriles), http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/93920.html, **Milenio**, (Nayeli González), http://impreso.milenio.com/node/9134348 y **La Jornada**, p. 31, (Israel Rodríguez J.).

Internacional:

Empeora la situación económica en Europa

La economía europea dio un inesperado giro al empeorar en marzo ante una brusca caída en la actividad de Francia y Alemania que ni los economistas más pesimistas habían pronosticado, según una encuesta empresarial publicada el jueves. El índice de gestores de compra PMI, que sondea la evolución de miles de empresas, socavó cualquier amago de esperanza de que la eurozona no caiga de nuevo en recesión. Es más, los sondeos mostraron que la actividad empresarial en Francia y Alemania, pesos pesados de la región, empieza a renquear, con un aumento del desempleo al ritmo más rápido desde marzo de 2010. El índice compuesto Markit PMI de la eurozona cayó a 48.7 en marzo desde los 49.3 de febrero, descendiendo por debajo de la barrera de 50, que separa el crecimiento de la contracción.

La Jornada, p. 28, (Reuters)

Baja la actividad industrial china y la economía de Europa decae

La industria manufacturera de China se desaceleró por quinto mes consecutivo en marzo y la economía de la zona euro muestra nuevos signos de marchitarse, según sondeos divulgados el jueves, que apuntaron a un debilitamiento de la demanda mundial. El índice avanzado de gerentes de compra HSBC, indicador que mide antes que otro la actividad industrial china, cayó a 48.1 en marzo, desde un máximo de cuatro meses de 49.6 en febrero, firmemente por debajo de la marca de los 50 que divide la contracción del crecimiento. Los pedidos nuevos se hundieron a un mínimo de cuatro meses, dado que no se produjo un esperado repunte en las órdenes de exportación, mientras la contratación disminuyó hasta un mínimo de dos años. La Jornada, p. 30, (Reuters).

Paralizó Lisboa la huelga del transporte contra los planes de austeridad

Los trabajadores portugueses paralizaron este jueves trenes y gran parte del transporte público en Lisboa, además de cerrar puertos, en protesta por las medidas de austeridad y la reforma laboral impuestas por el gobierno, como condición de un rescate internacional por 103 mil millones de dólares. Con gritos de FMI fuera, Basta de sacrificios o Se necesita un cambio y trabajo para los jóvenes, los contingentes avanzaron desde varios puntos de esta capital y se dirigieron al Parlamento, donde se reunieron con movimientos de jóvenes indignados. Sin embargo, el tercer paro general en 16 meses en contra de los paquetes de austeridad tuvo poco impacto fuera del sector del transporte, y no causó grandes interrupciones en las empresas. La Jornada, p.29, (Reuters).

Pide FAO 50 millones de dólares para ayudar al Cuerno de Africa

La Organización de Naciones Únidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) lanzó hoy un llamado urgente para reunir 50 millones de dólares destinados a financiar actividades agrícolas y de pastorero "prioritarias" en el Cuerno de África antes y durante la próxima temporada de siembra, de abril a junio. En un comunicado el organismo indicó que se necesita financiación para ejecutar un plan de 90 días a fin de dar a los agricultores y pastores los medios para mejorar sus medios de subsistencia y aumentar su capacidad de recuperación ante futuras crisis. Señaló que algunas actividades ya están en curso y es necesario incrementarlas. Por ejemplo, la producción agropecuaria y programas de trabajo por dinero para restablecer la indispensable infraestructura agrícola.

La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id nota=647734

POLÍTICA

Nacional:

Aprueban diputados ley contra la trata; cárcel hasta de 30 años

El pleno de la Cámara de Diputados concluyó ayer el trámite de aprobación de la Ley General para Prevenir, Sancionar y Erradicar los Delitos en Materia de Trata de Personas y para la Protección y Asistencia a las Víctimas de estos Delitos, que había quedado pendiente el jueves de la semana pasada, cuando el PRI reventó la sesión. Con ello, quedó aprobada en lo general y en lo particular la norma que endurece el castigo a quienes exploten sexualmente a mujeres, niñas y niños, y abroga la de 2007, que a juicio de los legisladores ya era insuficiente para atender y titular los derechos de las personas.

La Jornada, p. 15, (Enrique Méndez y Roberto Garduño).

Aprueba el Senado ley de cooperativas

Después de meses de negociaciones y de cambios de última hora al dictamen, el Senado aprobó ayer la nueva Ley de Sociedades Cooperativas, la que, según comentó en tribuna, el panista Jorge Ocejo, brinda mayor certeza jurídica a quienes integran este sector. Asimismo, agregó, establece medidas para impedir y sancionar la simulación y el uso indebido de la figura de sociedad cooperativa y fomenta el desarrollo de esa actividad, al permitir su integración económica con otras organizaciones del sector social.

La Jornada, p. 20, (Andrea Becerril y Víctor Ballinas).

No preocupa en la PGR que ministros señalaran violaciones a derechos

Las violaciones a los derechos de Florence Cassez señaladas por cuatro de los cinco integrantes de la primera sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) no nos tienen que preocupar; nos tienen que poner alertas de que todos los procesos sean como los señala un Estado constitucional: tienen que ser regidos conforme a derecho, afirmó Miguel Ontiveros Alonso, subprocurador de Derechos Humanos de la Procuraduría General de la República (PGR). Al término de la inauguración del Congreso Internacional de Atención a Víctimas del Delito, organizado por el Instituto Nacional de Ciencias Penales.

La Jornada, p. 2, (Gustavo Castillo).

Amenaza los derechos de mujeres: ONG

Integrantes de la Red por los Derechos Sexuales y Reproductivos en México (Ddser) realizaron un performance frente a la representación del gobierno de Guanajuato en el Distrito Federal, en repudio a la visita de Benedicto XVI a México, a quien declararon persona non grata. Exigen a las autoridades estatales que rindan un informe público, detallado y transparente sobre los recursos gastados en la visita de Joseph Ratzinger.

La Jornada, p. 13, (Ariane Díaz).

Viene a empujar una agenda que dice por quién votar, señalan en Casa Lamm

La visita a México del papa Benedicto XVI tiene un fondo "político, en un momento electoral, para dar respaldo a una agenda conservadora que la jerarquía católica del país promueve y mediante la cual dice por quién votar y por quién no", advirtió ayer María Consuelo Mejía Piñeros, dirigente de Católicas por el Derecho a Decidir. Durante la presentación del libro *El caso del Papa*, del abogado y juez británico Geoffrey Robertson, Mejía advirtió que, a diferencia de sus visitas a otros países, Joseph Ratzinger viene a sostener un encuentro cerrado con Felipe Calderón, y va a encabezar una sola misa.

La Jornada, p. 14, (Elizabeth Velasco).

Concentran 256 ciudades explotación sexual de menores, señala el DIF en foro del Senado

La directora general del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), María Cecilia Landerreche, reveló ayer en el Senado que se tienen detectadas 256 ciudades en el país donde se concentra el problema de explotación sexual de niñas, niños y adolescentes. En el foro Unidos contra la violencia hacia niñas, niños, adolescentes y mujeres, Landerreche explicó que en el DIF se cuenta ya con un plan de acción nacional en esas 256 ciudades. Es muy curioso ver cómo se concentra el problema de atención en las fronteras de tierra y mar. Desde Baja California, Baja California Sur, Coahuila, Chihuahua, Nuevo León, Tamaulipas, Zacatecas, Tlaxcala, Jalisco, Veracruz, Yucatán y Campeche.

La Jornada, p. 15, (Víctor Ballinas y Andrea Becerril).

Remueven al responsable de Protección Civil del Senado

La mesa directiva del Senado decidió remover al responsable de Protección Civil, Jorge Galicia Leal, por el hecho de que no estaba conectada la alarma antisísmica el pasado martes, en que se registró el temblor de 7.4 grados.

La Jornada, p. 23, (Andrea Becerril, Víctor Ballinas, Enrique Méndez y Roberto Garduño).

Internacional:

Junta militar destituye a Touré en Malí

Una junta militar tomó hoy el poder en Malí al argumentar la incapacidad del gobierno para reprimir una rebelión separatista en el norte del país, y de inmediato ordenó el cierre de las fronteras y del espacio aéreo, la disolución de las instituciones del Estado, la suspensión de la Constitución y estableció un toque de queda. Los golpistas, que formaron el Comité Nacional para la Recuperación de la Democracia y la Restauración del Estado, anunciaron el fin del régimen incompetente de Amadou Toumani Touré y la paralización de la administración por lo menos hasta el próximo martes, pero se comprometieron a restaurar el poder civil y a formar un gobierno de unión nacional.

La Jornada, p. 33, (Afp, Reuters, Dpa y Pl).

Recibe Cristina Fernández informe de la guerra entre Argentina y GB

La presidenta Cristina Fernández de Kirchner recibió hoy el informe del general Benjamín Ratembach, quien evaluó la actuación de las fuerzas armadas argentinas cuando en la dictadura militar tomaron las islas Malvinas en abril de 1982, e investigó conductas en el choque con la poderosa flota que envió Gran Bretaña para recuperar el archipiélago ubicado a más de 14 mil kilómetros de sus costas y donde mantiene un enclave colonial desde 1833. La presidenta agradeció al general Rattenbach (ya fallecido), porque no debe haber sido fácil para él. Siempre hay corporativismos, debe haber sido un hombre muy valiente y el informe le debe haber causado mucho dolor, dijo.

La Jornada, p. 35, (Stella Callón).

Ordena ONU investigar las colonias israelíes

El Consejo de Derechos Humanos de la ONU dio luz verde a la creación de una misión de investigación internacional independiente que evaluará las consecuencias de las colonias israelíes en el territorio palestino ocupado, incluso Jerusalén este. La misión evaluará la afectación de los derechos civiles, políticos, económicos, sociales y culturales del pueblo palestino. La resolución fue presentada por los propios palestinos.

La Jornada, p. 34, (Afp).

Desastre, si EU ataca a Irán: Fidel

Fidel Castro advirtió que si Estados Unidos ataca a Irán para detener su programa nuclear ello conducirá a nuestra especie hacia el desastre, en una Reflexión publicada ayer. Israel ha declarado abiertamente su propósito de atacar la planta productora de uranio enriquecido en Irán, y Estados Unidos ha invertido cientos de millones de dólares en la fabricación de una bomba con ese propósito, dijo en una nueva Reflexión, la primera en dos meses. Agregó que los cálculos (de militares de EU) parten del supuesto de que los combatientes iraníes, que suman millones de hombres y mujeres conocidos por su fervor religioso y tradiciones de lucha, se rendirán sin disparar un tiro.

La Jornada, p. 34, (Afp).

Protesta de indígenas ecuatorianos deja cuatro policías heridos en Quito

Al menos cuatro policías resultaron heridos hoy durante enfrentamientos con manifestantes que participaron en una marcha de indígenas en Quito, los cuales protestan contra el gobierno ecuatoriano, informaron las autoridades. "Hasta el momento son cuatro policías heridos, luego de las marchas en las afueras de la Asamblea Nacional (Legislativo)", informó la Policía en su cuenta de Twitter, y agregó que los agentes "están siendo atendidos" en el hospital de la institución. Previamente, la Policía había señalado que "dos elementos policiales" se encontraban heridos "al tratar de mantener la calma en las afueras de la Asamblea". En su primer reporte, añadió que los dos uniformados fueron atacados con "lanzas". La Policía no ha informado sobre heridos ni detenidos entre los manifestantes. Los enfrentamientos se desataron en las inmediaciones de la sede legislativa cuando los manifestantes intentaron romper un cerco policial para ingresar al recinto, donde el presidente del Parlamento, el oficialista Fernando Cordero, dialogó con líderes de la protesta.

Milenio, (Afp), http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/69508a81215c1944961855c5746352a6

Miguel Díaz-Canel, nuevo vicepresidente de Cuba

El presidente de Cuba, Raúl Castro, realizó nuevos cambios de Gobierno con cierto aire de relevo generacional al sustituir al veterano vicepresidente José Ramón Fernández, de 88 años, por Miguel Díaz-Canel, que con 51 se consolida como una de las figuras políticas en ascenso. Los medios cubanos, todos oficiales, divulgaron hoy la última remodelación en el gabinete del general Castro, que incluye además el nombramiento de dos nuevos ministros -uno de ellos una mujer- al frente de las carteras de Educación Superior y la de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente. En su larga trayectoria política y militar, José Ramón Fernández dirigió las escuelas militares en las que se formaron los primeros oficiales del Ejército Rebelde, fue un estratega clave en la victoria de Cuba durante la invasión de Bahía Cochinos (1961) y durante años estuvo a cargo del Ministerio de Educación.

Milenio, (Efe), http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/69508a81215c1944961855c57449e1e4